

**INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN LA  
INAUGURACIÓN DE LA FÁBRICA DE VÍDRIO DE BARBOSA &  
ALMEIDA**

Villafranca de los Barros, 15 de enero de 1999



## **INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN LA INAUGURACIÓN DE LA FÁBRICA DE VÍDRIO DE BARBOSA & ALMEIDA**

**Villafranca de los Barros, 15 de enero de 1999**

Señor Alcalde de Villafranca, señor Delegado del Gobierno de Extremadura, señor Consejero de Industria, señor Belmiro Méndez de Acevedo, Presidente de Sonae, señor Moreira da Silva, Presidente del Consejo de Administración de la empresa que acabamos de inaugurar, y que es una de las más calurosas que he inaugurado en los últimos tiempos, aunque poco a poco se va enfriando. Yo espero terminar muy pronto para que podamos calentarnos degustando estos exquisitos platos que en estos momentos estoy viendo en la mesa, servidos por un buen restaurador.

Decíamos al ..., - decía el director de la fábrica, - al principio, cuando nos proyectaba sobre una pantalla la fábrica que estamos inaugurando, que aquí donde estamos en estos momentos había viñedos. Yo que siempre he estado en contra del arranque de viñas, de esto, unos cuantos, este arranque de viñas no me preocupa, es que me gusta. Arrancar la viña y no sustituirlo por nada ya es más peligroso, pero arrancar la viña para sustituirlo por una empresa como esta, de esas estamos dispuestos a firmar unas cuantas si es que hay capacidades como las que se han puesto de manifiesto en el día de hoy, en los años que ha costado poner en marcha esta prodigiosa fábrica, una fábrica que seguramente es una de las más modernas que he tenido la oportunidad de visitar en Extremadura.

¿Quién me iba a decir a mí que iba a ver tanto botellón vacío?, yo que en algunas ocasiones he tenido polémicas con el botellón. Si aquí hay miles de botellones vacíos que, en fin, son sugerentes para muchas cosas, pero no entraré por ese camino, porque prefiero empezar hablando desde el principio de una persona, - de un personaje diría yo -, que tenía interés en conocerlo. Así que hoy, además de la satisfacción por inaugurar una fábrica, me llevo también la satisfacción de haber conocido a alguien superficialmente, y por el discurso que ha pronunciado que es el señor Méndez de Acevedo. Personaje, persona, empresario, que he ido siguiendo en entrevistas portuguesas, en los medios de comunicación, que si no estoy mal informado, seguramente es el empresario que más puestos de trabajos está creando en estos momentos en Portugal, - en nuestro vecino Portugal -, y que seguramente es el segundo grupo más importante en estos momentos en Portugal. Bien es cierto, que todo su trabajo, toda su iniciativa, todo su inventar, su futuro se hizo después de la revolución de los claveles, si no están mal informados, con lo cual no tiene ninguna mancha de atrás, de que sus empresas nacieran al socaire de algún tipo de privilegio o favor poco democrático.

Entonces estamos antes un personaje que yo tenía interés de conocer y de escuchar. He escuchado su discurso y me ha dejado una buena impresión porque

creo que, de nuevo, no estamos ante un empresario típico, sino que estamos ante un emprendedor que en su discurso, cuando habla de empresas, ha hablado de la ética y ha hablado de la justificación de las instituciones, si no recuerdo mal, siempre que tengan una justificación social. La empresa en la institución se justifica si tiene justificación social.

Y tenía también interés en conocerlo porque en algunas cosas que he leído de él dice que es un hombre provinciano, se reconoce por un hombre provinciano, y dijo una frase, no hace mucho, decía: “no me callo ni aunque Cristo baje de la tierra”. Pues a mí me suena a algo, y me recuerda a alguien, me suena a algo y me recuerda a alguien, alguien provinciano que no se calla ni bajo el agua. Tenía ganas de conocerlo.

Estamos ante, por lo tanto, un empresario que crea más puestos de trabajo que nadie en Portugal y que tiene intereses en España y, a partir de estos momentos, tiene intereses en Extremadura.

Seguramente cualquier político, cualquier responsable gubernamental, ante un empresario de estas características, o ante un emprendedor de estas características, podría adoptar tres tipos de aptitudes:

Una, intentar desacreditarle, cosa que por cierto en Portugal, en algún momento ha podido ocurrir. Intentar desacreditarle, porque es un empresario que triunfa, que crea futuro y esa desacreditación siempre es la táctica que emplea la derecha cuando es diestra y la izquierda cuando es siniestra, siempre ocurre eso, intentar desacreditar a alguien en función de que cuanto peor mejor, cuanto peor mejor, y algunos ejemplos tenemos en Extremadura. Esa sería una aptitud que yo creo que no se va a producir con el señor que hoy estamos hablando de él.

En segundo lugar, intentar convencerle de lo que ha intentado hacer el Alcalde de Villafranca, intentar convencerle de las excelencias de la región, de las excelencias de Villafranca, de las excelencias de nuestros pueblos y de nuestras ciudades, para que invierta al máximo posible, cuanto más mejor, como sea y donde sea.

Y una tercer forma de abordarlo sería intentar apoyarse en él para que no solamente invierta en Extremadura, cosa que yo siempre agradeceré, sino para que haga algo mucho más importante, no solamente en Extremadura sino en cualquier sitio donde vaya, que es el intentar sacar de él un proceso de transferencia de liderazgo, de transferencia de iniciativa emprendedora, de transferencia de capacidad de crear futuro hacia otros sectores, hacia otras personas. Yo creo que eso es mucho más importante, me interesa mucho más del señor Méndez de Acevedo, más que el que invierta en Extremadura, - que luego si invierte, repito, será siempre apoyado por mi organización, - me interesa mucho más que aquél que es capaz de inventarse un futuro para él y para otros muchos, que es capaz de inventarse un futuro para él y para otros muchos, sea capaz de transferir parte de esa capacidad emprendedora a otros, porque muchas veces estamos viviendo con la angustia, - en los países desarrollados, los países civilizados, - de la crisis de la bolsa, etc. Muchas veces estamos con la angustia si seremos capaces de mantener el estado del bienestar de que disfrutamos, más o menos, depende de los países, depende de las zonas. Y casi siempre el político tiene la tendencia a buscar la

transferencia de renta, de los que tienen hacia los que no tienen, para intentar seguir manteniendo el equilibrio, para intentar seguir manteniendo el estado del bienestar.

Yo creo que si de verdad queremos, en esa ética de la que hablaba el señor Acevedo, queremos mantener un cierto nivel de estado de bienestar, no solamente basta transferencias de rentas de los que tienen hacia los que no tienen, sino que hace fundamentalmente falta transferencias de capacidad de liderazgo, de capacidad de iniciativa, de capacidad de emprendimiento de los que tienen hacia los que pueden tener y nunca lo han pensado, nunca lo han imaginado.

Y en algunas ocasiones, incluso desde la propia izquierda, se alaba, se bendice, se anima a una Administración, que por ejemplo da apoyos, ayudas, a aquel ciudadano que es capaz de crearse un puesto de trabajo para él, - lo que se conoce aquí en España, como el autoempleo - y, sin embargo, se ve mal que esos mismos apoyos se de a aquel que crea un empleo para él y para doscientos más. El que crea un empleo para él tiene mis respetos, el que crea un empleo para él y para doscientos más, tiene mis respetos y mi apoyo, y el que crea un empleo para él y para mil más, pues no solamente tiene mis respetos y mi apoyo, sino que me quito el sombrero ante esa persona que, repito, es capaz de inventar un futuro para él y no resignarse a ver como van las cosas, a ver como pasan, sino que, repito, está creando iniciativas, y esa iniciativa no se nace con ella, esa iniciativa se crea, se forma, se inventa, y yo creo que sería muy importante que a nivel de liderazgos políticos, económicos, social, fuéramos capaces, los que lo tengan, de ir transfiriendo esas capacidades para que efectivamente no tenga que estar el futuro de nuestros países dependiendo de la capacidad de transferencia de renta, sino de la capacidad de transferencia de iniciativas. Porque entramos en una sociedad, en un mundo, donde hoy la inteligencia, efectivamente es más importante casi que el capital, más importante. La sociedad de la información en la que estamos metidos, la inteligencia por fin vuelve de nuevo a ser patrimonio de todos y todos pueden ponerlos al servicio de la sociedad.

Hoy inauguramos, por lo tanto, una fábrica que ha decidido instalarse en Extremadura, y ha decidido instalarse en Extremadura no como la que el otro día intentamos poner en marcha en Alconera, una cementera, porque allí había la materia prima y aquí están los clientes. Esta fábrica ni tiene aquí la materia prima, ni tiene aquí por el momento los clientes, luego parece algo excepcional, como es que una fábrica que no tiene materia prima aquí, que la tiene que traer desde otros sitios, y que no tiene los clientes aquí sino fundamentalmente fuera de Extremadura, en Andalucía, Portugal, etc., etc., ¿cómo decide instalarse aquí en nuestra región?

En primer lugar, - lo he dicho muchas veces, y por lo tanto pasaré de puntillas- Es decir, en primer lugar, porque nuestra región tiene una situación geográfica distinta de la que tenía hace sólo unos años. La situación geográfica es la misma, nuestro lugar en el mapa de España es el que es, pero ha habido efectos y ha habido decisiones que ha hecho que nuestra ubicación en el mundo empresarial sea una ubicación que ahora existe y anteriormente no existía. Esa es la primera razón. Y la segunda razón son los apoyos que ha recibido de la Administración Local, de la Administración Autonómica y de la Administración Central, en una conjunción de intereses, con una iniciativa emprendedora que ha hecho posible seguramente el desechar otros emplazamientos, donde seguramente tuvieran los clientes para instalarse en Extremadura, debido a ese triángulo Madrid-Lisboa-Sevilla, que creo que es un triángulo con unas expectativas de crecimiento

extraordinarias, como se está poniendo de manifiesto, y debido a los apoyos que la Administración Local, Autonómica y Regional han sido capaces de trasladar a la empresa.

No sé que opinión tendrá los Consejos de Administración de esta empresa respecto a el trato recibido por parte de las Administraciones. No sé cuál. Sospecho que es una buena opinión respecto al trato recibido. Ese mismo trato van a seguir ustedes teniéndolo cada vez que decidan, - de acuerdo con lo que decía el Presidente del Consejo de Administración, - cada vez que decidan hacer un tipo de ampliación, hacer cualquier reestructuración, etc., nosotros siempre vamos a estar detrás de ustedes apoyando estas iniciativas.

Señor Acevedo hacemos ésto, hacemos ésto, porque yo me he declarado hace ya tiempo politeísta, yo pongo una vela al mercado y otra al Estado, una vela al mercado para que fabrique mercancía y otra vela al Estado para que proteja derechos.

Así que todo aquel que quiera entrar dentro del circuito del mercado para producir mercancías siempre va a tener el apoyo de la Junta de Extremadura, y estoy seguro que también el apoyo de la Administración Central. Cada vez que presentemos un proyecto que, como en este caso, ha sido subvencionado al 21% por incentivos regionales, 7% más que ha añadido la Junta de Extremadura y después ha tenido derecho a todas las subvenciones. Pero creo que no ha sido eso sólo el motor que ha movido a esta empresa a instalarse en Extremadura. Lo cierto y verdad es que esto de nuevo vuelve a cambiar nuestra fisonomía. Ya no será posible en los mapas económicos, si es que existieran, tenemos ya cincuenta años, y más de cincuenta años, nos acordamos de las escuelas cuando nos ponían el mapa físico y el mapa económico de España, ¿se acuerdan?, pues en el mapa económico de España siempre esta zona aparecía algún cerdo más o menos rollizo y gordo, y muy poquitos habitantes, y algún racimo de uvas, ¿se acuerdan?, yo siempre tenía la sensación, de pequeño, que aquí en Extremadura no había gente, y que solamente había cerdos. Hoy si se hiciera el mapa económico de Extremadura, en esta zona, ya se podría poner unas cuantas botellas. Ya se podrían poner unos aceros, unas fábricas echando humo. Ya se podrían poner unas cementeras. Se podrían poner una alforja, que estaba, querido Alcalde, hace quince años cerrada y hoy está en pleno funcionamiento. Se podrían poner productos tartáricos. Se podrían poner las cooperativas que existen en Villafranca de los Barros. Se podrían poner huevos, cerca de Almendralejo, el año pasado estuvimos inaugurando una planta extraordinaria. Se podrían poner cartones, etc., etc., es decir, el mapa, nuestra situación ha cambiado y nuestra iconografía en el mapa económico es una iconografía absolutamente distinto.

Las relaciones con la Administración, repito, han sido buenas, no ha sido una empresa que haya venido por aquí, por Extremadura a ver que caía, a ver que recibía de la Administración, sino que ha sido lo contrario, hemos sido nosotros los que hemos salido a su encuentro, hemos ido a Oporto, hemos ido a hablar con ellos, sabíamos que había posibilidad de instarse en otros sitios en España, hemos estado insistiendo desde el año 1997 y en dos años hemos sido capaces de llegar a este punto, a esta inauguración, que algunos critican que yo inaugure muchas cosas, no he visto a nadie que no inaugure nada, todo el que tiene algo que inaugurar lo inaugura, no tengo yo la culpa de poder inaugurar cien mientras otros inauguran dos. Pero está bien porque esto es simplemente el acto final, pero ¿y las comidas, y las

reuniones que tuvimos con la anterior presidenta doña María Cándida Movoés, etc., etc.?, la cantidad de veces que hemos tenido que estar hablando, negociando, discutiendo para al final llegar a esta magnífica instalación que, sin duda, viene a llenar un nuevo hueco en la empresa, en la industria extremeña, que viene a crear casi 150 puestos de trabajo, por lo tanto, 150 familias más que tienen asegurado su futuro, y que vienen a llenarlo de esperanza y de ilusión a los extremeños.

Estas naves que hemos visto, a parte de la fábrica extraordinaria, estas naves que hemos visto también han sido hechas por una empresa extremeña, de aquí de Almendralejo, seguramente estamos ante el almacén más grande que hay en toda la región. Somos capaces ya de hacer bastantes cosas, bastantes cosas, y agradezco que en esta ocasión haya sido un empresario portugués el que haya decidido instalarse aquí, ya son dos, productos tartáricos a dos kilómetros de aquí y esta empresa.

Querido Alcalde de Villafranca, seguramente el año que viene habrá que empezar a poner en las escuelas de Villafranca asignatura obligatoria: el portugués, porque vamos a tener que seguir hablando mucho portugués con nuestros amigos.

Felicidades. Muchas gracias y cuenten con nuestro apoyo.